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这些事解决了

小摊扰民 加大巡查

市民反映：南岸区交通大学五号门六号门晚上
小摊贩违法摆摊到十一点，煤气罐、油烟，大喇叭噪
音影响周边小区居民休息，存在安全隐患，请有关部
门尽快处理。

南岸区海棠溪街道办事处回复：经现场查看，市
民反映的情况属实。已对该处进行了规范处理，后
期执法大队将加大巡查力度，及时发现及时处理。

路面破损 督促整改

市民反映：彭水县新中医院对面的道路上，由于
市政施工导致路面损坏的现象，至今没有得到解决，
在道路损坏后没有相关的交通警示标牌，导致拥堵，
影响市民出行。

彭水县城市管理局回复：经核实，此处正在施
工，为某房地产项目开挖埋藏管道，执法人员督促
施工单位清理了垃圾并要求做好围挡。目前，围
挡已完工。

泥浆排入河流 维修整改
市民反映：潼南区桂林街道江北水厂支路工地，将

泥浆排入附近河流中，导致水体大面积泛黄，希望政府
相关部门核实处理。

潼南区建工集团回复：已安排工作人员现场核
实，事故由工地泥夹石项目水池局部垮塌引起，紧急
安排工作人员进行维修，现已完成整改。

划线停车位被占 整改驶离

市民反映：涪陵区太极大道青龙山嘴公交站附近
的市政划线停车位被一家二手车商铺长期占用，希望
能尽快整治。

涪陵区城管执法大队回复：接诉后城市管理市
政设施执法大队前往现场，要求经营户立即整改。
11月29日再次到现场进行复查，发现商家已将全部
车辆驶离，并保证以后不再占道经营。

遛狗不牵绳 劝导

市民反映：沙坪坝区联芳街道平顶山公园内，长期
有市民遛狗不牵绳的现象，希望相关部门核实处理。

沙坪坝区市政园林局回复：已要求公园管理中
心在日常巡查中加大安保投入，对不文明养犬行为
进行劝导，减少对其他游玩市民的影响。

路边焚烧树叶 制止

市民反映：万州区双河口街道石梁社区11路公交
终点站处的道路上，有焚烧垃圾树叶的现象，存在火灾
安全隐患。

万州区双河口街道办回复：立即到现场查看，情
况属实。目前，违规焚烧垃圾树叶现象已制止，并开
展禁烧工作。后期，将加大宣传力度和巡查力度，发
现一起，制止一起。

人行道地砖松动 修复

市民反映：万州区星光路刘家土扣碗门前的人行
道，地砖块动，影响市民出行，存在安全隐患。

万州区市政设施维护管理中心回复：接到市民反
映问题后即刻派出维修人员进行现场查看，经核实此
处人行道地砖块确有松动，影响市民出行，存在安全
隐患。已于11月28日下午修复该处松动地砖。

（本报记者周松整理）

这些事还没解决

●市民来电：九龙坡区杨家坪街道新胜村保利
花半里百合园后门，每天下午5点左右有游商占用
人行道，影响了居民出入，要求对其进行整改。

●市民来电：江津区吴滩镇金子村与郎家村交
集处有一座桥出现裂痕存在安全隐患，希望相关部
门对该桥进行维修。

●市民来电：长寿区万顺镇万顺村石岗坪组，燃气
从国庆节以后一直不能正常使用，严重影响市民正常
生活，多次找当地村委会反映未果，希望恢复正常供气。

●市民来电：有人在南川区大观镇中海黎香湖
小区到黎香湖湿地生态公园一段的公路边上占地种
菜，现在很多林地被破坏了，要求尽快排查处理。

（12345热线提供）

□本报记者 崔曜

11月24日下午6点，江北区铁山坪街
道唐桂社区胜利花苑小区居民周定恒把
车整齐地停在路边划线的停车位内，只见
前后的车辆都停放规整，排成直线。

“一年前大家为了抢停车位争执不休，
实在没位置就乱停乱放，把小区道路都堵
塞了。”周定恒说，如今的秩序井然来自去
年社区“百姓议事厅”的一项议事决议。

协商解决“停车难”

胜利花苑小区只有300个停车位，但
居民汽车保有量却有600多辆，停车难成
了居民最大的“心病”。去年9月初，小区
部分居民代表提议召开会议讨论。

几天后，物业公司、业委会、居民代表、
社区干部等30多人共聚唐桂社区“百姓议
事厅”。各方代表从不同角度出发，各抒己
见。协商最后大家形成了两项议事决议：
一是“两停三不停”，即道路单边停、车位
停，消防通道不停、人行道不停、弯道不停；
二是由物业公司划线新增停车位。

在执行议事决议过程中，小区又以
《停车公约》的形式鼓励居民参与车辆停
放管理。上级单位铁山坪街道则督促物
管公司划线增添停车位。在落实议事成
果过程中，铁山坪街道结合民情恳谈会、

院坝会定期向居民反馈落实情况，社区
“两委”则通过公开栏、微信群向居民公开
办理进度，并在居民活动中心张贴协商成
果落实进度表，接受民主评议。

经过多方努力，一年多来“两停三不
停”已成为小区居民的习惯，同时胜利花
苑小区道路单边新增停车位350个，极大
缓解了停车难题。

大树修枝居民说了算

除了停车，这里的大事小事都由社区
居民说了算，形式就是在“百姓议事厅”开
会讨论，并形成决议。

2020年春末，胜利花苑物业公司对大
树进行修枝，引发小区极大争议。有居民
认为枝叶太茂盛会招蚊虫应当修理，反对
者表示，树被修建过于光秃就没有了遮阳
的地方……

“当时矛盾闹得挺激烈的，部分居民
差点与物业公司工作人员发生肢体冲
突。”唐桂社区工作人员敖子茜回忆说，鉴
于居民意见不统一，社区决定召开议事会
协商解决。

在“百姓议事厅”，持正反意见的居民
代表、物业公司负责人、社区工作人员围
坐一堂。

反对居民表示，物业公司修枝“一刀
砍”，破坏美观不说，修剪实际上变成了砍

伐。针对居民的疑虑，物业公司负责人回
答说，修枝是针对小区范围内树枝生长过
盛、影响采光问题的树木，修剪应尽最大
可能保持树木冠形，避免过度修剪。

物业公司的细心解释赢得了居民的
理解。经过充分协商后，与会人员达成一
项议事决议：居民同意物业公司的安排，
按时完成胜利花苑小区的修枝作业。同
时，物业公司听取居民的意见，依据树木
的种类、生长速度等情况，适当进行修枝，
不搞“一刀砍”。

架空层改装为“议事厅”

除了停车、修枝等议题，不少社区矛
盾都是在“百姓议事厅”协商化解。据统
计，从2019年至今，“百姓议事厅”开展议
事会53场次，产生了两个居民自治公约，
并形成议事决议30多项。这个“化干戈为
玉帛”的“百姓议事厅”究竟什么样？记者
进行了一番打探。

在胜利花苑小区，一处面积达2400㎡
的架空层，成了居民活动中心。“百姓议事
厅”就设在这里，还有志愿者服务站点、儿
童之家等。平常，社区居民在这里进进出
出，非常热闹。

“唐桂社区下辖五个小区，包括胜利
花苑在内的三个小区是典型的农转非安
置小区。”唐桂社区党委副书记周黎维告

诉记者，当年许多居民“一夜”之间从农村
走进城市，面临着许多新情况新难题。

“大家都有自己的苦衷，怎么化解居
民之间的矛盾让大家搬进新居后舒适舒
心，我们社区就琢磨着，能否通过一个议
事平台，让居民自己的事情自己商量着解
决，‘百姓议事厅’就这么诞生了。”周黎维
介绍说，这个平台不仅是议事，还能帮助
居民尽快适应城市生活，成为社区连接群
众的重要渠道。

“‘百姓议事厅’现已成为唐桂社区常
态化制度，近年来参与协商居民多达3000
余人次，做到了‘有事好商量，众人的事由
众人商量。’”周黎维说。

唐桂社区有个“百姓议事厅”大事小事居民说了算

□本报记者 崔曜 实习生 肖秋灵

加拿大一枝黄花，因超强的繁殖
能力，对周围植物生存构成威胁，被
国家生态环境部列为外来入侵物
种。近日，有市民向12345热线反
映，金海湾公园出现了外来入侵物种
——加拿大一枝黄花。记者闻讯后
立即前往调查。

11月19日，记者来到金海湾公
园。入园仅仅几米距离，一片占地
约三平方米、长势茂盛的黄色植株
赫然出现在眼前。记者对准植株使
用“QQ”软件上的“扫一扫”，发现该
植株疑似加拿大一枝黄花。继续向
前走，记者发现此类植株整体面积
并不大，零散分布于公园各区域，主
要生长在荒地与公路两边。这些植
株普遍矮小，高于两米的十分罕见。

随后，记者致电主管单位市农业
生态与资源保护站。11月22日，重
庆市农业生态与资源保护站派出工
作人员前往金海湾公园，经核实，该
外来物种确系加拿大一枝黄花。

11月26日，金海湾公园管理处
组织工作人员现场铲除加拿大一枝
黄花，市农业生态与资源保护站会
同市城市管理局派出工作人员前来

指导。“我们把种子花序剪下放入
口袋，并将根系进行了铲挖捡拾。”
金海湾公园管理处相关负责人表
示，下一步将对铲除后的植株进行
晒干无害化处理，并持续关注后续
情况。

重庆市农业生态与资源保护站

提醒市民，加拿大一枝黄花属于外来
入侵物种，需要科学规范处理，市民
不应自行处理。因为加拿大一枝黄
花繁殖力极强，如果由民众自行处
理，可能使其根部不能铲除干净或者
由于种子散落等，造成更大的传播和
扩散，需由专业人员处置。

加拿大一枝黄花加拿大一枝黄花
惊现重庆金海湾公园惊现重庆金海湾公园

新闻纵深

唐桂社区“百姓议事厅”召开了推进垃
圾分类协商议事会，居民代表围绕“垃圾分
类源头减量”展开讨论。 （唐桂社区供图）

小贴士

何为加拿大一枝黄花
根据生态环境部发布的《2019 中国生态环境

状况公报》，全国已发现660多种外来入侵物种，71
种对自然生态系统已造成或具有潜在威胁并被列
入《中国外来入侵物种名单》。其中，加拿大一枝黄
花被列入了《中国外来入侵物种名单》（第二批）。

相关资料介绍，早在1935年，加拿大一枝黄花
就作为观赏植物引入我国，引种后却因缺少天敌而
逸生成恶性杂草。该物种繁殖力极强，单株就能繁
殖成两万多株，且生态适应性广阔，与周围植物争
阳光、肥料，直至其它植物死亡，若不及时处理，将
对生物多样性构成严重威胁。

11月19日，重庆日报记者来到金海湾公园发现加拿大一枝黄花零散分布
于公园各区域。 记者 崔曜 摄/视觉重庆

探寻基层治理密码 20

□本报记者 王翔

松材线虫、红火蚁、加拿大一枝
黄花……近年来，随着越来越多的外
来有害生物曝光，群众越来越关心这
一没有硝烟的“战场”。

12月 1日，记者从市森防站获
悉，重庆全力打响了阻击外来有害生
物的“阻击战”，经过多年努力，目前，
重庆外来有害生物高发、频发态势已
得到遏制，有力维护了我市生态安全
和人民群众生命财产安全。

外来有害生物重庆发
现四类

“从目前林业部门的统计来看，
重庆发现发生的外来有害生物共有
四类。”市森防站一负责人介绍，入侵
昆虫类，典型代表就是红火蚁等，入
侵动物类包括巴西龟、福寿螺等，入
侵病害的典型代表就是松材线虫病，
而入侵植物则主要有水花生、紫茎泽
兰、加拿大一枝黄花、菟丝子、水葫
芦、水白菜等。

“这些外来有害生物，按照其危
害、防治难度，大概分为两类。”该负
责人说，其中一类就是检疫性有害
生物，这类外来有害生物危害性较
大，防控困难，按国家规定，是严禁
在出入境货物中携带的，我市出现
的松材线虫病、红火蚁都属于国家

列出的14个检疫性有害生物之一。
另一类就是危险性有害生物。

现今，国家共列出192种，其引种栽
培、推广使用等有严格要求，我们所
熟知的加拿大一枝黄花、紫茎泽兰等
属于这一类，“通常来讲，植物的危害
性较动物、昆虫要低一些，因此，在国
家列出的名录中，植物类排名普遍靠
后，加拿大一枝黄花就排名192位。”

除治松材线虫病重庆
成效显著

“鉴于外来有害生物的危害较
大，多年来，重庆全力阻击外来有害
生物入侵。”该负责人说，最典型的代
表就是松材线虫病，作为外来的检疫
性有害生物，其被称为松树的“癌
症”，在全市500余万亩包含马尾松
毛虫、松材线虫病、竹蝗、蜀柏毒蛾、
福寿螺、水花生等在内的林业有害生
物发生面积中，占比超过30%，一旦
防治不力，松林将成片死亡，严重威
胁重庆生态安全。

为此，近年来，我市重点加强了
对松材线虫病的除治。2018年起，
市政府专门成立重大林业有害生物
防控指挥部，打响了三年攻坚战。
通过蹲点指导、集中除治、月通报
季检查、后进约谈等强力措施，全
力推进松材线虫病疫区除治工作，
成效显著。截至目前，全市年病死

松树数量已由 2019 年的 9.3 万余
株，下降到1.2万株。

美国白蛾已在重庆周
边省市出现

“针对加拿大一枝黄花等，我市
专门下发整治通知，要求各地按照

‘谁经营、谁防治’的原则，在相关部
门指导下开展除治。”该负责人表示，
目前，经过不断的努力，全市外来有
害生物高发、频发态势已得到遏制，

“但我们仍然不敢松懈，还有不少外
来有害生物，对重庆‘虎视眈眈’。”

据介绍，按照国家林业和草原局
生物灾害防控中心公告，外来有害生
物——美国白蛾已在重庆周边省市
出现，作为一种国际检疫性害虫，它
的适应性强、繁殖量大、寄主数量多、
传播途径广、危害极大，严重影响花
卉、蔬菜、杂草、农作物，园林树木等
植物的生长，被林业工作者形象地称
为“无烟的火灾”。

“目前，重庆正加强与周边省市
交界处的监测，并与相关省市构建了
联防联控机制，加大巡查力度，确保
能第一时间发现、第一时间除治，将
外来有害生物造成的危害降到最
低。”该负责人表示。

市民如发现有害外来生物，可拨
打 举 报 电 话 023- 67586752 或
67584474。

阻击外来有害生物 没有硝烟的“战场”

侵袭重庆的外来有害物种

红火蚁。

加拿大一枝黄花。

水葫芦。

松材线虫。


